
FRAUENVEREIN RÜSCHEGG  PROTOKOLL 

      der Hauptversammlung von Donnerstag, 

      12. März 2020, 19.30 bis 22.10 Uhr, im  

      Restaurant Bären, Rüschegg Graben 

 
Vorsitz:     Sue Freiburghaus, Präsidentin 

Protokoll:     Christine Ramseier, Sekretärin 

 

Traktanden:             1. Protokoll der Hauptversammlung vom 12.03.2019 

        2. Jahresrechnungen 

           a) Brockenhaus 

           b) Frauenverein 

           c) Mahlzeitendienst 

                                                            d) Gesamtrechnung Frauenverein 

        3. Budget Frauenverein 2020 

        4. Festsetzung Jahresbeitrag Frauenverein 2021 

        5. Jahresberichte 

           a) Frauenverein 

           b) Brockenhaus 

           c) Mahlzeitendienst 

           d) Besucherdienst 

        6. Defizitgarantie Tageskarte Gemeinde 2020/2021 

        7. Tätigkeiten 

        8. Mutationen 

        9. Wahlen 

      10. Spenden 

      11. Verschiedenes       

 

 

Die Präsidentin begrüsst die Anwesenden und heisst alle herzlich willkommen. 

Alle Mitglieder sind persönlich eingeladen worden, es erschien kein Inserat im Anzeiger. 

Der Tee und die belegten Brötli werden wie gewohnt vom Verein offeriert. Die Präsidentin informiert, 

dass um ca. 21.00 h eine Pause geplant ist. 

Die Präsidentin hat allen ein Säcklein mit Bohnen verteilt und erzählt zur Einleitung eine Geschichte 

dazu. 

 

Anwesend:    19 Mitglieder 

Entschuldigt:              Anna Ketola, Erika Mohr, Ruth Schäfer, Vreni Schmutz, Verena Schmutz,  

               Katja Stern, Irène Unternährer, Marianne Zbinden, Margrith Zwahlen 

 

Als Stimmenzählerin wird Madleina Zbinden vorgeschlagen und einstimmig gewählt. 

 

Traktandenliste 

Die Präsidentin informiert über das Traktandum 3, Budget Frauenverein. Erstmals wurde ein Budget 

über sämtliche Vereinseinnahmen und Ausgaben erstellt. Im Budget sind auch Posten enthalten, die 

die Ausgabenkompetenzen des Vorstandes übersteigen und von der Versammlung genehmigt werden 

müssen. Sie macht darauf aufmerksam, dass mit der Genehmigung des Budgets auch diese Ausgaben 

genehmigt werden und stellt diese Vorgehensweise zur Diskussion. Falls jemand mit diesem Vorgehen 



nicht einverstanden ist, würden diese Budgetposten an einer ausserordentlichen oder an der nächsten 

HV behandelt werden. 

Es gehen keine Voten ein und die Traktandenliste wird in der vorliegenden Form einstimmig 

genehmigt. 

 

1. Protokoll der letzten Hauptversammlung vom 14. März 2019 

Das Protokoll wird von der Sekretärin vorgelesen und mit Applaus genehmigt. 

 

2. Jahresrechnungen 

a) Brockenhaus 

Annelies verliest die Jahresrechnung und erläutert diese Posten für Posten. 

Die Wasser/Abwasserrechnung ist etwa höher als sonst, da im Brockenhaus während 2 Wochen das 

WC-Wasser unbemerkt lief. Die alljährliche Spende an das Projekt Kenyan Children Help ging im 2018 

vergessen. So wurde im 2019 der doppelte Betrag, total Fr. 4000.—, überwiesen. Ebenfalls ist im 

vergangenen Jahr die elektrische Anlage überprüft worden. 

Die Rechnung schliesst mit einem Gewinn von Fr. 410.95 ab. 

Die Rechnung wurde von den Revisorinnen geprüft und wird zur Genehmigung empfohlen. Brigitte 

Messerli verliest den Revisionsbericht. 

Die Rechnung wird von der Versammlung einstimmig genehmigt und mit Applaus verdankt. 

 

b) Frauenverein 

Die Kassiererin Elisabeth Zwahlen, verliest die Rechnung des Frauenvereins. 

Diese schliesst mit einer Vermögensverminderung von Fr. 1‘521.95 ab. Im vergangen Vereinsjahr 

wurde unter anderem auch die Homepage erstellt. Dies hat Mehrkosten verursacht. 

Auch diese Rechnung wurde von den Revisorinnen geprüft und wird zur Genehmigung empfohlen. 

Brigitte Messerli verliest den Revisionsbericht. 

Die Rechnung wird einstimmig genehmigt und mit Applaus verdankt. 

 

c) Mahlzeitendienst 

Marianne Leibundgut verliest die Rechnung des Mahlzeitendienstes und erläutert die verschiedenen 

Posten. Diese Rechnung enthält auch transitorische Posten. Sie schliesst mit einem 

Ausgabenüberschuss von Fr. 927.68 ab. Brigitte verliest auch diesen Revisionsbericht. Die Rechnung 

wurde stichprobenweise geprüft und für richtig befunden und wird zur Genehmigung empfohlen.  

Die Rechnung wird einstimmig genehmigt und mit Applaus verdankt. 

 

Die Rechnungen sind diesem Protokoll angeheftet. 

Die Präsidentin dankt Anneliese, Elisabeth und Marianne für die genaue und korrekte 

Rechnungsführung und ihren grossen Einsatz. 

 

Brigitte Messerli weist darauf hin, dass der Beitrag der Gemeinde an den Mahlzeitendienst von Fr. 

3000.— nur noch für dieses Jahr gesprochen ist und die Gemeinde betr. Weiterführung rechtzeitig 

kontaktiert werden sollte.  

 

d) Gesamtrechnung Frauenverein  

Die Präsidentin informiert. Im Herbst hat sie zusammen mit Elisabeth Zwahlen einen Finanzkurs von 

unserem Dachverband SGF besucht. Einige der erhaltenen Inputs will sie nun umsetzen. Es ist wichtig, 

dass jeweils auch ein Überblick  über das gesamte Vermögens des 

Vereins und ein Vereinsbudget erstellt wird. Das Vereinsvermögen sollte nicht mehr als 1 bis 2mal die 

Jahreseinnahmen umfassen. Bis jetzt wurde das Ofenhaus nicht im Vermögen berücksichtigt. Sue hat 



sich bei der Gemeinde erkundigt und der neue amtliche Wert beläuft sich auf Fr. 6‘900.--. Dies wird 

ab dem Rechnungsjahr 2020 korrigiert. 

Die Präsidentin hat ein Gesamtüberblick über das Vereinsvermögen sowie ein Vereinsbudget für das 

Jahr 2020 erstellt. Die Unterlagen werden allen verteilt. 

 

3.Budget Frauenverein 2020 

Die Präsidentin hat, anhand der Durchschnittswerte der letzten 2 Jahre, das Gesamtbudget 2020 

erstellt. Das Budget wird vom Vorstand zur Genehmigung empfohlen. 

Das Budget sieht einen Ausgabenüberschuss von Fr. 5‘195.00 vor.  

Sue erläutert das Budget und hebt nachfolgende Posten besonders hervor. 

Defizit Tageskarte Gemeinde: Hier wurden Fr. 1‘500.— eingesetzt. Gemäss Beschluss der 

ausserordentlichen HV vom 05.07.2000 wird der Gemeinde eine Defizitgarantie von bis zu  

Fr. 1‘500.— gewährt.  

Webseite: Mit dem Beschluss der Hauptversammlung vom 01.11.2018 über die Erstellung einer 

Webseite, sind auch die laufenden Folgekosten genehmigt worden. Hie für sind  

Fr. 500.— budgetiert. 

Anschaffungen; Für Anschaffungen sind total Fr. 5000.— budgetiert. Die ungleich grossen Tische am 

Weihnachtsmärit geben unter den Ausstellern immer wieder zu Diskussionen Anlass. Der Vorstand 

hat deshalb beschlossen, allen Ausstellern gleich grosse Tische zur Verfügung zu stellen. Somit 

müssen noch 25 weitere Tische, Breite 80 cm, gekauft werden. Im Moment bietet die Landi Sets à Fr. 

109.00 an.  

Rückstellungen für Bauprojekte Fr. 5‘000.00; Diese Rückstellungen werden für allfällige Bauprojekte 

im Brockenhaus getätigt. Margrit Pauli ergänzt, dass für das Brockenhaus ein Umbauprojekt 

angedacht ist. Die konkrete Planung ist jedoch noch nicht erfolgt. 

Die Präsidentin eröffnet die Diskussion. 

Annelies erkundigt sich, wo die neuen Festbänke gelagert werden. Margrit teilt mit, dass diese wie 

bisher beim Brockenhaus gelagert werden. Wenn möglich, wird ein Teil der alten Tische verkauft.  

Es gehen keine weiteren Wortmeldungen mehr ein. 

Das Gesamtbudget 2020 Frauenverein wird von der Versammlung einstimmig genehmigt. 

 

4. Festsetzung Jahresbeitrag Frauenverein 2021 

Antrag Vorstand: Jahresbeitrag weiterhin Fr. 20.--. Die Präsidentin eröffnet die Diskussion.  

Es gehen keine Wortmeldungen ein. 

Der Jahresbeitrag von Fr. 20.— für das Jahr 2021 wird einstimmig genehmigt. 

Die Präsidentin informiert, dass von diesem Betrag ca. Fr. 15.00 an unsere Mitgliedschaft beim SGF 

und VBL fliessen. 

 

5. Jahresberichte 

a) Frauenverein 

Sue verliest ihren Jahresbericht. Sie kann auf ein vielseitiges und abwechslungsreiches Jahr 

zurückblicken. Anfangs Jahr wurde die Erstellung unserer Homepage in Angriff genommen und seit 

April 2019 sind wir online. Sie weist bei dieser Gelegenheit darauf hin, dass viele Infos jeweils direkt 

auf unserer Homepage aufgeschaltet werden. 

Elisabeth dankt Sue für ihren grossen Einsatz und ihr Engagement für den Verein. Der Bericht wird 

einstimmig genehmigt und mit Applaus verdankt.  

Er ist diesem Protokoll angeheftet. 

 

 

 



b) Brockenhaus 

Margrit verliest ihren Jahresbericht. Sie kann auf ein normales Jahr zurückblicken. Leider muss 

auch regelmässig Ware entsorgt werden, damit das Brockenhaus nicht zu voll wird. Margrit dankt dem 

ganzen Team für den unermüdlichen Einsatz. Alle sind immer zum Helfen bereit und sie kann jederzeit 

auf die Unterstützung des Teams zählen 

Der Bericht wird einstimmig genehmigt und mit Applaus verdankt. 

Ein Exemplar ist diesem Protokoll beigefügt. 

 

c) Mahlzeitendienst 

Marianne verliest den Bericht über den Mahlzeitendienst.  Im Moment stehen 3 Fahrer zur 

Verfügung, so ist auch das Ablösen gut organisierbar. Auch das Angebot der Menus für den Folgetag 

wird im Moment rege genutzt. Die Fahrer fahren um 10.00 h nach Schwarzenburg und sind bis ca. 

12.00 h unterwegs. Eine grosse Erleichterung ist, dass die benutzen Geschirrboxen erst beim Abholen 

der nächsten Menus zurück ins Bernaville gebracht werden müssen. Dies erspart jedes Mal eine 

zusätzliche Fahrt nach Schwarzenburg und zurück. Die Zusammenarbeit mit dem Bernaville klappt 

hervorragend. Sie sind hilfsbereit und bei Notfällen auch sehr flexibel.  

Dieses Jahr verkauften wir 755 Essen, das sind 200 mehr als im Vorjahr 

Die Präsidentin dankt Marianne für ihren grossen Einsatz.  

Der Jahresbericht wird einstimmig genehmigt und mit Applaus verdankt. 

Er ist diesem Protokoll angeheftet. 

Weiterführung Mahlzeitendienst ab 2021  

Die Präsidentin informiert zum Mahlzeitendienst. 

Die Kostengutsprache der Gemeinde von Fr. 3‘000.00 ist befristet bis Ende 2020. 

Für 2021 muss somit ein neues Gesuch gestellt werden.  

Die Präsidentin stellt die Weiterführung des Mahlzeitendienstes zur Diskussion. 

Im 2019 haben 12 Personen von unserem Angebot Gebrauch gemacht. Für ältere und nicht mehr so 

mobile Personen ist dieses Angebot eine grosse Erleichterung. Sie geht davon aus, dass das Bedürfnis 

weiterhin vorhanden ist. Brigitte Messerli teilt mit, dass Marianne Zbinden davon ausgeht, dass die 

Gemeinde die Kostengutsprache weiterhin erteilen wird.  

Die Versammlung befürwortet die Weiterführung des Mahlzeitendienstes einstimmig.  

Die Präsidentin wird mit der Gemeinde Kontakt aufnehmen. 

 

d) Besucherdienst 

Sue informiert. Rosa wäre froh, wenn sie jemand bei den Besuchen unterstützen würde. Heidi 

Nydegger hat sich bereit erklärt Rosa zu helfen, ist aber von ihr bis jetzt noch nicht angefragt 

worden. Bei dieser Gelegenheit hat Rosa Sue mitgeteilt, dass sie den Besucherdienst mit Erreichen 

des 80. Altersjahr abgeben wird. 

 

6. Defizitgarantie Tageskarte Gemeinde 2020/2021 

Die Präsidentin informiert. Auch im Abrechnungsjahr 2018/2019 kommt unsere Defizitgarantie zum 

Tragen. Es entstand ein Defizit von total Fr.  2‘130.00  / Anteil Frauenverein (1/3) Fr. 710.00.  

Mit dem Versand der Abrechnung hat die Gemeinde mitgeteilt, dass neu nur 2 Tageskarten angeboten 

werden. Die Defizitgarantie Frauenverein beläuft sich neu nun auf die Hälfte, jedoch bis max. Fr. 

1500.— (s. auch Trakt. 3) Der Vorstand war von diesem Vorgehen überrascht und hatte daraufhin 

intensive Gespräche mit der Gemeinde, da er das Angebot von 3 Tageskarten befürworten würde.  

Der Kauf einer Tageskarte kostet die Gemeinde Fr. 14‘000.— und sie geht davon aus, dass 2 

Tageskarten besser ausgelastet sein werden. 

Antrag Vorstand; Gewährung einer Defizitgarantie bis max. Fr. 1‘500.— für das Abrechnungsjahr 

2020/2021. 



Die Präsidentin eröffnet die Diskussion: 

Brigitte Messerli ist der Meinung, dass der Preis von Fr. 45.— sehr hoch ist. Für Personen mit einem 

Halbtaxabonnement rentiert sich der Kauf der Tageskarte fast nicht mehr. 

Margrit befürwortet auch weiterhin die Unterstützung solange wir über genügend Mittel verfügen.  

Dem Antrag des Vorstandes wird einstimmig zugestimmt und eine allfällige Defizitgarantie in der 

Höhe bis max. Fr. 1‘500.— gewährt. Die Präsidentin wird die Gemeinde über den Beschluss 

informieren. 

 

7. Tätigkeiten 

Die Präsidentin verliest das Tätigkeitsprogramm 

 

10. März 20 Kurs „Verrückte Hühner“ 

 Leider haben an diesem Kurs nur 7 Personen, 3 Vorstandsmitglieder und 4    

                                           Nichtmitglieder teilgenommen 

12. März 19.30 h Hauptversammlung, Rest. Bären, Rüschegg Graben 

28./29. März Osterausstellung im Mehrzweckgebäude 

 Sa: 10.00 bis 17.00 h 

 So: 10.00 bis 17.00 h 

9. April Gründonnerstag Ostereier- und Backwarenverkauf beim Brockenhaus 

    08.30 bis 12.00 h 

20. Mai 13.00 h Maibummel „Rund ums Guggershörndli“ 

16. Juni Schwimmbadabend Eywald 

 (bei Schlechtwetter 23.06.20) 

11. August                            Seniorennachmittag im Mehrzweckgebäude              

21./22. November  Weihnachtsmärtit im Schulhaus Hirschhorn 

    Sa: 11.00 – 18.00 h 

    So: 10.00 – 17.00 h 

05. Dezember  Adventsfenster im Brockenhaus 

    08.30 – 11.30 h 

27. Oktober NEU  Pralinenkurs mit Zuckerwerkstatt 

Vereinsausflug   in Planung, Sue erkundigt sich nach Vorschlägen 

 

Aus aktuellem Anlass (Coronavirus) ergibt sich folgende Änderung. 

Bezüglich der Durchführung der Osterausstellung hat sich die Präsidentin bei der zuständigen 

Behörde erkundigt. Diese könnte gem. heutigem Stand nur mit Auflagen durchgeführt werden. Da 

anzunehmen ist, dass sich die Situation noch verschlimmert, wird beschlossen, die Osterausstellung 

und den Ostereierverkauf nicht durchzuführen. 

Barbara wird die Aussteller informieren. 

 

Das Tätigkeitsprogramm wird in der abgeänderten Form einstimmig genehmigt. 

 

Geplante Mithilfe bei weiteren Anlässen: 

4.  April   Viehschau Rüschegg Graben, Zubereitung 30 kg Hörndlisalat 

    Margrit und Annelies organisieren  

16. April   VBL Delegiertenversammlung in Münsingen. Corinne kann nicht  

               teilnehmen und sucht eine Stellvertreterin. Brigitte Kammermann 

               und Annelies werden den Anlass besuchen. 

17. November            Altersnachmittag 60+ der Gemeinde 

    Es zirkuliert eine Backliste, Bedarf; 10 bis 12 Cakes 



 

Die Veranstaltung 60+ der Gemeinde vom 31.03.2020 wurde bereits abgesagt.  

 

26. oder 28. Mai  VBL Landfrauentag, Besuch Firma Camille Bloch     

                                  (Flyer zirkulieren) 

Die Präsidentin hält fest, dass unsere Vereinsangebote leider nur sehr wenig genutzt werden und 

macht nochmals darauf aufmerksam, dass auf unserer Homepage alle aktuellen Infos und 

Anmeldemöglichkeiten aufgeschaltet sind. 

                                   

8. Mutationen 

Eintritte 

Evelyne Guillebeau wird mit Applaus in den Verein als Aktivmitglied aufgenommen. 

 Freimitglieder                

Anna Rosa Kohli und Renate Sterchi werden Freimitglieder. 

 Sue übergibt Anna Rosa einen Blumenstrauss. Renate kann nicht anwesend sein. Sue wird  

 ihr den Blumenstrauss überbringen. 

Austritte 

Wir haben folgende Austritte zu verzeichnen: 

Margreth Wenger, verstorben 

Vreni Stucki, verstorben 

Annemarie Nydegger, Susanne Rickli, Roger Walter, Iris Zahnd = Austritt aus dem Verein 

Annelies teilt mit, dass auch unser ehemaliges Vereinsmitglied Heidy Wälchli verstorben  

ist. Sie hat an der Beerdigung teilgenommen. 

Ebenfalls verstorben ist Erna von Siebenthal. Marianne hat im Namen des     

Mahlzeitendienstes/Frauenverein eine Kondolenzkarte geschickt. 

Wir gedenken allen Verstorbenen und verstorbenen Angehörigen von Vereinsmitgliedern mit einer 

Schweigeminute. 

 

9. Wahlen 

Sekretärin/Vorstand 

Christine Ramseier scheidet nach 12 Amtsjahren aus dem Vorstand aus. Die Präsidentin dankt in ihrer 

Rede Christine für ihre langjährige Mitarbeit als Sekretärin und ihr Engagement für den Verein und 

überreicht ihr zum Dank einen Blumenstrauss und ein Geschenk. 

Evelyne Guillebeau stellt sich für das Amt als Sekretärin des Frauenvereins zur Verfügung und wird 

von der Versammlung einstimmig gewählt. Evelyne erklärt Annahme der Wahl. 

Die Präsidentin freut sich sehr auf die Zusammenarbeit mit Evelyne und wünscht ihr im neuen Amt 

viel Spass und Zufriedenheit.  

Erneuerungswahl Vorstand 

Die amtierenden Vorstandmitglieder stellen sich zur Wiederwahl zur Verfügung. 

Sue Freiburghaus, Präsidentin 

Elisabeth Zwahlen, Kassieren 

Margrit Pauli, Leiterin Brockenhaus 

Andrea Bartlome, Beisitzerin 

Silvia Hostettler, Beisitzerin 

Corinne Nussbaum, Beisitzerin 

 

Alle werden mit Applaus in corpore wieder gewählt.  

Nach wie vor ist der Posten einer Beisitzerin vakant. Sue erkundigt sich, ob jemand von den 

Anwesenden Interesse hätte, dieses Amt zu übernehmen. 



 

10. Spenden 

Die Präsidentin hat eine Liste erstellt und informiert über die getätigten Spenden im 2019. Es wurden 

total Fr. 7‘470.00 gespendet. Darin eingeschlossen ist auch die doppelte Spende an Kenyan Children 

Help. Nicht in den Spenden eingeschlossen ist die Defizitgarantie an die Gemeindetageskarte. 

Information Spenden 2020  

Die Präsidentin informiert. Der Frauenverein hat 2020 eine Spende von Fr. 500.— an das Projekt 

Mittagstisch der Schule Rüschegg getätigt. Der Mittagstische wurde probehalber bereits einmal 

angeboten und es haben 39 Kinder daran teilgenommen. Es handelt sich hier um einen rein finanziellen 

Beitrag an das Projekt. Der Frauenverein wird sich nicht anderwärtig, zum Beispiel mit Kochen für die 

Schüler, engagieren.  

 

11. Verschiedenes 

Es zirkulieren verschiedene Dankesbriefe, Newsletter sowie Fotos von unseren Kursen. 

 

Es gehen keine weiteren Wortmeldungen ein und die Präsidentin schliesst die Sitzung um 22.10 h. 

 

 

 

Die Präsidentin:      Die Sekretärin: 

Sue Freiburghaus      Christine Ramseier 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Rüschegg, 30.03.2020 


